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Полнятся ряды 
механизаторов
В канун Первомая 30 м олоды х 

курсантов Тонш аевского филиала 
Ш ахунского  СПТУ-9 разъехались 
на практику в колхозы  и совхозы 
нашего района. В&е они примут 
активное участие в весенних поле
вых работах : одни б удут пахать, 
другие —  культивировать зябь, 
третьи —  сеять зерновы е. Это 
явится хорошей помощ ью  тр уж е
никам села.

А. ЕВСТРОПОВ,
председатель РК Д О С А А Ф .

Сев: высокой организованностью 
надо победить капризы погоды!

С е ю т
и у д о б р я ю т

Колхозники колхоза 
«Коммунар», - несмотря на 
капризы погоды, стремятся 
разворачивать полевые ра
боты.

Трактористы В. А. Пар
фенов и А. С. Долгих в Ло- 
мовской бригаде посеяли 
двадцать гектаров вико-ов
сяной смеси. Одновременно 
на этом поле внесены мине
ральные удобрения. Меха
низаторы С. С. Долгих и 
В. С. Жуков в Евстроповс- 
кой бригаде готовят почву 
под посев ячменя.

М. ЕВСТРОПОВ.

Первые ген тары
Первомайский праздник 

механизаторы колхоза име
ни Тимирязева встретили в 
поле. В этот день в хозяйст
ве посеяны первые гектары 
зерновых. Возле деревни 
Березята А. М. Вершинин 
посеял двенадцать гектаров 
с внесением минеральных 
удобренин>

Другие механизаторы го
товили почву. Так, В. С. Бе
резин и В. И. Вершинин 
вспахали тридцать три гек
тара. Ведется культивация 
и боронование зяби.

П. БЕРЕЗИН, 
председатель колхоза.

Агрегаты в поле
Первые зерна яровых 

культур легли в землю в 
колхозе имени Свердлова 
тридцатого апреля. А до 
этого на поле, которое пер
вым готовилось под посев, 
шумели тракторы. В. А. 
Втюрин провел культива
цию, а Л. Е. Торопов внес 
удобрения.

Тринадцать гектаров уда
лось посеять в первый день 
молодому механизатору 
В. Жукову.
' Праздник наши механи
заторы встретили в поле. 
В. Г. Втюрин подвозил к по
лю семена, а Ю. Степанов и 
А. Вгюрин вели сев.

А. ЛЮНДИНА.

Готовят семена
Сто сорок гектаров зай

мет картофель в этом году 
в колхозе «Малокамен- 
екий». Для того, чтобы по
лучить хороший урожай не
обходимо затратить боль
шой труд. Многое будет за
висеть от механизаторов в 
летнее время.

А сейчас в хозяйстве ве
дется переборка семенного 
материала. Уже подготов
лено его для посадки двести 
сорок пять тонн. Хорошо ра
ботают А. А. Сморкалова, 
А. М. Гагарина, Т. С. Шала- 
гинова, А. Н. Каргапольце- 
ва, М. И. Мамзолов и дру
гие колхозники.

Л. ЮФЕРОВА.

ПОД ЗНАМЕНАМИ ПЕРВОМАЯ!

Горький. Семисоттысячны й от
ряд  рабочего класса города 
Горького продемонстрировал в 
праздник мира и тр уда свое еди
нодуш ие в борьбе за выполнение 
планов партии.

П еред началом первомайской 
демонстрации член Центрального 
Ком итета КП С С , первый секр е
тарь областного комитета партии 
Ю . Н. Христораднов, пр ед седа
тель облисполкома В. И. С е м е 
нов, члены бюро обкома и гор
кома КП С С , члены исполкомов 
областного и городского  Советов 
депутатов тр удящ ихся , президиу
ма облсовпрофа, представители 
районов города, возлагаю т ж и
вые цветы к подножию  памятни
ка В. И. Ленину.

10 часов утра . Начинается праз
дничное ш ествие тр удящ ихся . Его 
откры вает головная машина со 
знам енем  ордена Ленина города 
Горького . У  знамени —  делегат 
X X V  съезда КП С С , знатный куз
нец автомобильного завода, Ге
рой Социалистического Труда 
Дмитрий Гаврилович Карцев.

Как всегда, первыми проходят 
по площ ади Ленина колонны 
прославленного револю ционны
ми, боевыми и трудовы м и тради
циями завода «Красное С орм о
во» и автомобильного.

Идет рабочий класс!
Красочные панно и диаграм мы 

над колоннами рассказы ваю т о 
том , как растут культура рабочих, 
их общ еобразовательны й и про
фессиональный уровень, полити
ческая и трудовая активность.

Рядом  с сормовичами идут ав
тозаводцы . На головной машине 
транспарант: «Решения X X V  съез
да КП С С  —  в ж изнь!» . Знамена 
боевой и трудовой доблести не
сут лучшие лю ди района—  побе
дители социалистического сорев
нования, инициаторы многих все
сою зных патриотических починов.

Раздаю тся здравицы партии и 
правительству, советском у наро
ду, прославленным коллективам 
горьковских предприятий. Д р уж 
ное «Ура!» далеко разносится 
над весенним половодьем  О ки. 
Разноцветье лозунгов и знам ен, 
цветы и уль|бки. Хоть и не пора
довала погода в этот Первомай, 
но у демонстрантов было отлич
ное настроение. Почти два часа 
продолж алось праздничное ш ест
вие.

М ноготысячная демонстрация 
тр уд ящ и хся  убедительно показа-

М осква. (Т А С С ). У каж дого П ер
вомая —  свои прим еты . Нынеш 
ний страна отм етила под знам е
нем идей X X V  съезда КП С С , ко
торы е даю т советским  лю дям  м о
гучий заряд  творческой энергии.

На Ц ентральную  трибуну М ав
золея поднимаю тся товарищи 
Л. И. Брежнев, Ю . В. Андропов, 
В. В. Гришин, А . А . Громыко, 
А . П. Кириленко, А . Н. Косыгин, 
Ф . Д . Кулаков, К. Т. М азуров, Н. В. 
Подгорный, М. А . Сусдов, Д . Ф . 
Устинов, П. Н. Д ем ичев, Б. Н. По
номарев, М. С . Солом енцев, И. В. 
Капитонов, В. И. Д олгих, К. Ф . 
Катуш ев, М. В. Зимянин, К. У . 
Черненко.' Вм есте с ними на Ц ент
ральной трибуне —  видные совет
ские военачальники.

10 часов утра . Ф анф ары  возве
щ ают о начале праздника. Словно 
страницы летописи наших герои
ческих сверш ений разверты вается 
грандиозный марш головной' кол- 
лонны. М ногочисленные макеты , 
панно, транспаранты рассказы ва
ют о созидательны х буднях со
ветских лю дей , единстве партии и 
народа, готовности тр удящ ихся с 
честью выполнить задания д е ся 
той пятилетки.

Мир! В ты сячах транспарантов 
повторяется это слово. Политика 
мира, последовательно осущест-г 
вляемая нашей партией и С овет
ским государством , находит все 
больш ую  поддерж ку всего про
грессивного человечества.

В день Первомая особенно яр
ко проявляется чувство солидар
ности советских лю дей с борцами 
за национальную независимость, 
дем ократию  и социальный про
гресс во всем мире.

В обрамлении красных знамен 
по площ ади проходит машина с 
лозунгом  «Ком м унизм  победит!» 
С  надеж дой см отрят народы ми
ра на Страну Советов, уверенно 
идущ ую  к светлом у, прекрасном у 
будущ ем у , добиваясь год  от года 
все новых успехов в коммунисти
ческом строительстве.

Заверш ается ш ествие головной 
колонны. На праздничном м арш е 
—  трудовая столица. К Ц ентраль

ной трибуне приближается укра
шенная кум ачом машина. Это 
ЗИЛ-130 —  сверхплановый авто
мобиль, собранный 17 апреля 
1976 года —  в день Всесою зного 
ленинского коммунистического 
субботника. О тсю да, с Красной 
площ ади, ем у предстоит отпра
виться в славную  тр удовую  жизнь.

Огромный энтузиазм , великий 
д ух  созидания особенно ярко про
явился в этом  празднике тр уда . 
Вот лишь одна из красноречивых 
цифр —  6,2 миллиона. Такое ре
кордное число москвичей вышло 
на субботник. На десятки  миллио
нов рублей выпущ ено промыш 
ленной продукции.

На площ адь вступаю т колон
ны районов столицы, У каж дого 
и з них свое лицо. Его мож но б ез
ошибочно узнать по пламенею 
щим на стягах рапортам , по за 
водским эм блем ам .

Уж е более полувека высоко не
сет знамя технического прогрес
са крупнейш ее предприятие — ав
тозавод  имени И. А . Лихачева. 
Яркие панно рассказы ваю т о тру
довых успехах автомобильного 
гиганта. В цехах завода родилось 
много патриотических начинаний.

За успеш ное заверш ение работ 
по созданию  мощ ностей на вы
пуск 200 тысяч грузовы х автомо
билей в год, досрочное выполне
ние заданий девятого  пятилетнёго 
плана и социалистических обяза
тельств по увеличению  объема 
производства и росту производи
тельности тр уд а  М осковский ав
томобильный завод имени И. А . 
Лихачева награж ден орденом  О к
тябрьской Революции. Вручая ав
тозаводцам  в канун Первомая 
высокую  награду, Генеральный 
секретарь ЦК КП С С  тов. Л. И. 
Брежнев сказал : «Среди вас
зд есь , я уверен, немало очевид
цев и участников памятных собы
тий в жизни завода, в жизни стра
ны.

П еред М авзолеем  шагаю т пре
дставители коллективов завода 
имени Владимира Ильича «Дина
мо», «Серп и молот», первого 
подш ипникового и первого часо
вого заводов, объединения «Бо

льшевичка» и комбината «Крас
ная роза», сотен других предпри
ятий, 'научных и культурны х уч
реж дений столицы ...

На площ адь вступаю т новые и 
новые колонны демонстрантов. 
Несколько часов продолж алось 
праздничное ш ествие по Красной 
площ ади.

Тоншаево. П рохладное, но сол
нечное м айское утро . Улицы рай
центра с лозунгам и, плакатами и 
ф лагам и вы глядят празднично. К 
зданию  исполкома райсовета к 
10 часам собрались трудящ иеся 
пос. Тоншаево. Затем  они колон
нами под духовой оркестр прош 
ли по улицам Советской , Ц ент
ральной и Чкалова до стадиона. 
В руках у демонстрантов флаги , 
транспаранты , портреты  руково
дителей партии и правительства, 
цветы.

На стадионе состоялся митинг 
представителей тр удящ ихся рай
центра, посвященный 1 М ая. О т
крыл его третий секретарь РК 
КП С С  В. С . Пестов. Он предоста
вил слово председателю  • испол
кома районного Совета депутатов 
тр удящ ихся В. А . Кострову. П о зд
равив всех присутствовавш их с 
праздником , тов. Костров отм е
тил, что наша страна работает над 
осущ ествлением  решений истори
ческого X X V  съезда КП С С . О п
ределенны й вклад в это вносят 
тонш аевцы. Неплохо начали год

Первомайские торж ества с 
больш им подъем ом прошли по 
всей советской стране . Тр удящ и
еся ещ е раз продем онстрирова
ли монолитное единство партии и 
народа, стрем ление советских лю 
дей взять новые рубеж и в ком
мунистическом  строительстве, на
меченные X X V  съездом  КП С С.

наши промыш ленники. Колхозы  и 
совхозы  в условиях трудной зи
мовки не ухудш или показатели, а 
успеш но справились с социалис
тическими обязательствам и по 
продаж е государству  продукции 
животноводства. В районе идут 
полевые работьг. Капризам  пого
ды мы долж ны противопоставить 
высокую  организованность и пол
ную готовность провести их в 
сж аты е сроки и при отличном ка  ̂
честве.

Д алее  тов. Костров назвал им е
на передовиков народного хо
зяйства района. С реди  них д ояр
ка колхоза «Ком м унар» Е. Г. Ти
м оф еева , тракторист колхоза 
«Путь Ленина» В. В. Втюрин, стро
итель Г. А . Репина, учительница 
Н. Г. М акарова и другие .

О т рабочих выступил секретарь 
районного объединения «С ель
хозтехника» П. Д . П редеин . План 
первого квартала, сказал он, пре
дприятие выполнило на 104 про
цента. Хорош о трудились рабо
чие механизированного отряда и 
автотранспорта, м астерских и

ла: горьковчане, как и весь со
ветский народ, единодуш но одо
бряю т внутренню ю  и внешнюю 
политику ленинской партии,' они 
полны реш имости выполнить за 
дания 10-й пятилетки, воплотить в 
жизнь исторические решения 
X X V  съезда КП С С.

бригады  по механизации живот
новодческих ф ер м .

Приветственное слово от кол
хозников произнесла агроном 
колхоза «Ком м унар» А . Л. Гусева. 
Она сказала, что хозяйство в 
первом квартале добилось хоро
ших результатов на откорм е ско
та. К севу запасены хорош ие се
мена, заготовлено много тор ф а . 
Сейчас ведется сев ранних зерно
вых.

Затем  с -трибуны выступили 
ф ельдш ер  райбольницы В. В. По
пова, ученица Тоншаевской ср ед 
ней ш колы Ира Лож кина и пер
вый секретарь РК ВЛ КСМ  В. Л. 
Солоницын.

М итинг объявляется закры ты м . 
О ркестр  исполнил Гимн С оветско
го С ою за . Праздничные колонны 
проходят мимо трибуны . Над ста
дионом звучат призывы к пионе
рам и ш кольникам , работникам 
торговли , здравоохранения и свя
зи, к строителям , мелиораторам , 
деревообработчикам , колхозни
кам. В ответ много раз раздается 
друж ное «Ур а!» .

Демонстрация трудящихся в р. и. Тоншаево. Фото Г. Носковой.



ПУТИ ПОВЫШЕНИЯ УРОЖАЙНОСТИ
И КАЧЕСТВА КАРТОФЕЛЯ Советы специалиста

Советы и жизнь

Благоустройство 
сел и деревень

В технологии возделывания 
картоф еля произошли большие 
изменения. Он стал культурой 
широкой механизации. Качество 
машин для посадки и ухода поз
воляет провести работы в соот
ветствии с биологическими тр ебо
ваниями растений» Как показыва
ет практика, в тех хозяйствах, где 
уделяется  серьезное внимание 
соверш енствованию  технологии 
возделывания картоф еля, там и 
уборочные машины работаю т вы
сокопроизводительно, обеспе
чивая хорош ие результаты .

В 1974 году звеньевой колхоза 
«Путь Ленина» Павел Ф едорович 
Втюрин с каж дого из 67 га полу
чил по 137 центнеров картоф еля. 
В 1975 засуш ливом году в колхо
зе имени Тимирязева с 60 га по
лучено по 156 цетнеров клубней 
с гектара.

Анализ работы передовиков 
показывает, что они выполняют 
агротехнические приемы, реко
мендованные научно - исследова
тельскими учреж дениям и и спе
циалистами. К сож алению , допу
скаю тся наруш ения технологий, 
что приводит к значительному не
добору урож ая и ухудш ению  его 
качества.

Качество картоф еля зависит в 
значительной степени от а гр о 
технических приемов, прим еня
емых на картоф ельны х полях, но 
от этих приемов зависит и вели
чина урож ая. Таким образом , 
применяя научно - обоснованные 
приемы возделывания, можно 
одновременно повышать урож ай 

-и улучш ать его качество.
Известна роль предш ественни

ка, как агротехнического  . ф акто 
ра, который способствует полу
чению более высокого урож ая с 
меньш им повреж дением  клубней 
болезням и и вредителям и. Под 
картоф ель хорошими предш ест
венниками являю тся те  культуры , 
которы е оставляю т после себя в 
почве наибольш ее количество ус
вояемых питательных вещ еств, 
способствую т очищению полей от 
сорняков и предупр еж даю т нако
пление специфических дл^ карто
ф еля вредителей и возбудителей 
грибных и бактериальных заболе
ваний. К таким предш ественни
кам относятся м ноголетние тр а
вы, удобренны е озим ы е и оборот 
пласта. О тм ечено, что если не м е
нять площ ади под посадку, то 
вкусовы е качества картоф еля 
значительно ниже, чем в сево
обороте.

Сем ена играют исклю читель
но важную  роль в повышении не

только урож ая, но и его качест
ва. Какие же предъявляю тся тр е
бования к семенам? Они долж ны 
быть однородны по сортовым 
признакам и происхож дению . 
При смеси сортов невозможно 
осущ ествить высококачествен
ную уборку и тем  более вы дер
живать режимы хранения. Все это 
в сильной степени влияет на ка
чество продукции . П оэтому, что
бы создать основу для получения 
хорош его урож ая и качественно
го картоф еля, нужно преж де все
го перейти на сортовые посевы.

Сем енны е клубни долж ны быть 
одинаковой крупности . Только в 
этом случае они обеспечат д р уж 
ные всходы и одинаковую  сте 
пень развития й созревания рас
тений. "Посадочный материал, вы
равненный по крупности , позво
лит осущ ествить посадку равно
мерно, что такж е скаж ется поло
жительно на равномерности со з
ревания.

Сем ена долж ны быть биологи
чески подготовлены к посадке, 
то есть клубни выведены из сос
тояния покоя, но не израсти . 
Здесь  особое значение приобре
тает проращ ивание. Этот агро
технический прием весьма э ф 
ф ективен . Он ускоряет созрева
ние картоф еля ,на 10— 15 дней, 
что очень важно при м еханизи
рованной уборке .

Глубокая обработка почвы под 
картоф ель имеет исключительно 
больш ое значение как в получе
нии высокого урож ая, так и в 
улучшении его качества. На раз
рыхленной почве лучш е протека
ют микробиологические процес
сы, улучш аю тся условия питания 
в течение вегетации. Рыхлая поч
ва хорош о поглощ ает влагу и 
скупо ее отдает. П оэтом у в ко
роткие засуш ливы е периоды рас
тение меньш е страдает от засу
хи, клубни не израстаю т, лучше 
созреваю т, имею т правильную 
ф орм у —  все это благоприятно 
сказы вается на качество урож ая 
и его величину.

В практике бы тует мнение, что 
применение минеральны х удо б 
рений приводит к ухудш ению  ка
чества кар то ф еля . На самом д е 
ле это не так. Д ело  здесь  в том, 
что не всегда вы держ ивается 
правильное соотнош ение в эле
ментах питания, вносимых в поч
ву.

По данным научно -исследова
тельского  института картоф ель
ного хозяйства лучший эф ф ект 
получается как по урож аю , так и 
по качеству, когда удобрения

вносятся при до зе  азота на супе
счаных почвах по 60— 90 кг, на 
суглинисты х—  по 45— 60, на пой
мах и тор ф яниках— по 30 кг дей
ствую щ его вещ ества на гектар.

Из минеральны х удобрений на
иболее сильное действие на ка
чество картоф еля оказы вает азот. 
Избыток или одностороннее его 
внесение делает картоф ель чув
ствительным к повреж дениям , 
клубни не созреваю т и становят
ся низкокрахмалисты ми. Такой 
картоф ель плохо хранится и на
чинает рано прорастать. Повы
ш енные дозы  азота вызывают по
чернение его при чистке и вар
ке.

При правильных соотнош ениях 
азот повышает урож айность, у с
коряет созревание и увеличивает 
содерж ание белка в клубнях. По
этом у, если дается усиленное 
азотное питание, то оно долж но 
быть компенсировано соответст
вую щ им усилением  калия и да
же магния. Повышенные дозы  
ф осф ора ускоряю т созревание, 
увеличиваю т выход товарной про
дукции, повышают устойчивость к 
заболеваниям , улучш аю т вкусо
вые качества, способствую т появ
лению друж ны х всходов, разви
тию растений, создаю т условия 
для развития более крепкой ко
ж уры . Х лор содерж ащ ие калий
ные удобрения отрицательно вли- 
ют на качество картоф еля, поэто
му под него лучш е вносить сер 
нокислые ф орм ы . Хлористые и 
ф орм ы  калийных удобрений сле
дует вносить с осени, чтобы ум е
ньшить их отрицательное дейст
вие.

Велико значение органических 
удобрений в повышении урож айно 
сти и их воздействия на качество 
картоф еля. Навоз положительно 
действует на ф изические свойст
ва почвы и обеспечивает карто
ф ель полноценными питательны
ми элем ентам и. О тм ечено, что 
навоз, запаханный рано весной, 
снижает качество клубней . Поэто
му органические удобрения под 
картоф ель целесообразно вно
сить с осени. *

М инеральные удобрения лучше 
вносить в два приема. Основное 
ф осф орнокалийное удобрение 
вносится с осени под зяблевую  
вспаш ку, а азотное —  весной. 
При посадке в бо р о зду вносится 
суп ер ф о сф ат. П одкорм ка в пе
риод вегетации при хорош ей за
правке основным удобрением  не 
дает полож ительного эф ф екта : 
не повышает урож ая, а на его ко
личество действует отрицатель
но. А зо т, внесенный в подкорм 

ку, затягивает созревание карто
ф еля , а недозрелы е клубни л е г
ко повреж даю тся при уборке и 
плохо хранятся.

Немаловаж ное значение имеет 
глубина посадки кар то ф еля . На 
супесчаных почвах м елкая посад
ка на 6— 8 см повыш ает урож ай 
на 30 центнеров на гектаре по 
сравнению с глубокой посадкой 
на 12 см и сокращ ает потери при 
уборке в три раза. Д ля образо
вания столонов тр ебуется сво
бодный доступ кислорода во зду
ха к клубню . При глубокой по
садке  это биологическое тр ебо 
вание картоф еля удовлетворяет
ся хуж е . На глубоких посадках, 
как правило, более поздние 
всходы  и м еньш ее количество 
продуктивных столонов.

Исследования последних лет и 
практика передовиков показыва
ют, что замена м ногократны х бо
ронований довсходовы ми ры хле
ниями в агрегате  с боронами яв
ляется более эф ф ективны м  агро
техническим приемом. При таком  
ухо де улучш ается разры хление 
почвы, достигается лучшая пол
нота уничтожения сорняков и со
здаю тся благоприятные условия 
для уменьш ения количества об
работок в течение вегетации.

При выращивании картоф еля 
очень важно применять все аг
ротехнические приемы в комп
лексе . Только в этом случае 
мож но рассчитывать на получение 
хорош его урож ая. Н асколько это 
важно, мож но проследить на при
м ере колхоза «Путь Ленина». В 
этом  хозяйстве в прош лые годы 
посадка картоф еля продолж а
лась 25 и более дней, густота по
садки клубней составляла 30— 35 
тысяч на гектар , глубина заделки 
— 12— 14 см , систем а удобрений 
была не отработана. Собирали по 
50— 70 центнеров с гектара . С о 
кратили сроки посадки до 12 
дней, увеличили густоту посадки 
до 45 тысяч кустов на гектар, 
снизили глубину посадки до 
8 см , улучшили систем у удо б р е
ний и приемы ухода . Собрали в 
1974 году 137 центнеров с гекта
ра, а в 1975 неблагоприятном 
году — 122 центнера с гектара.

При выращивании картоф еля 
долж на учитываться роль того 
или д руго го  агротехнического 
приема не только потому, как он 
влияет на урож ай клубней, но и 
на их качество.

р. о к у н е в ,
главный агроном 

райсельхозуправления.

Собрание председателей 
домовых и уличных комите
тов райцентра состоялось в 
Тоншаевском поссовете. Об
суждены вопросы благоуст
ройства, санитарного и про
тивопожарного состояния 
поселка и деревень.

С информацией перед со
бравшимися выступил пред
седатель исполкома посел
кового Совета П. В. Тыри- 
нов. Он сказал, что в связи 
с наступлением теплых 
дней повысилась опасность 
возникновения пожаров. 
Многое необходимо сделать 
и по улучшению благоуст
ройства поселка, особенно у 
домов личного владения и на 
улицах.

Главный санитарный врач 
района М. Е. У скова обрати
ла внимание на неудовлет
ворительное санитарное сос
тояние на улицах и усадь
бах коммунального и обще
ственного жилого фонда.

На собрании приняты ре
шения: провести немедленно 
очистку территории по ме-' 
рам противопожарного и са
нитарного состояния по все
му поселку, сделать допол
нительную посадку деревь
ев. Владельцам личных до
мов надо приобрести и пос
тавить у жилищ бочки с во
дой, лестницы, ведра и ло
паты. В школах и детских 
садах следует провести бе
седы с детьми на темы 
«Детская шалость с огнем 
и ее последствия».

С наступлением летнего 
периода по улицам поселка 
и деревень в ночное вр&мя 
организовать постоянные 
дежурства. Повесить рельсы 
для оповещения о пожаре.

Отделу коммунального 
хозяйства предложено не
медленно оборудовать подъ
ездные пути к реке Пижма 
и имеющимся в населенных *> 
пунктах водоемам.

П. ОРЛОВ, *
председатель районного 

Совета ВДПО.

ЗАЛОГ РЕАЛЬНОСТИ НАШИХ
е с е д ы о д е с я т о й  п я т и л е т к е

ПОЧИН
ТРАКТОРИСТА

«За три года на эксплуата
ции трактора сэкономить ср е
дства на новый трактор». Та
кое обязательство в начале 
1973 года взял тракторист 
Ям больского  агропром ы ш 
ленного комплекса имени 
Г. Дим итрова Георгий Куца- 
ров.

Кое-кто тогда усом нился в 
возмож ности подобного . Но 
механизатор доказал реаль
ность своей идеи. Свое обя
зательство он выполнил до 
срочно — уж е в 1974 году.

За счет увеличения м еж 
ремонтных сроков и вследст
вие этого — снижения расхо
дов на ремонт трактора , раци
онального расходования го
рю че-смазочных материалов и 
шин на своем тракторе «Бе
ларусь» он сэкономил 3772 
лева, из которы х 2100 внес на 
приобретение нового тр акто
ра. Но сам не сел за его руль, 
а уступил своем у товарищ у. 
Старый трактор Георгий ка
питально отремонтировал и 
до сих пор работает на нем. 
И вновь перед  собой поставил 
такую  ж е задачу. За успехи 
в тр уд е  Г. Куцаров награж ден 
золоты м  «Народным орденом 
труда».

В. ДМИТРИЕВ.
-  (Т А С С ).

С оф ия .

Госпланы СССР и союз
ных республик, министерст
ва и ведомства приступили к 
составлению плана десятой 
пятилетки. В  этой работе 
они руководствуются «Ос
новными направлениями 
развития народного хозяй
ства СССР на 1976— 1980 
годы» — документом, про
ект которого широко обсуж
дался в стране и был, ут
вержден XXV съездом 
КПСС. Пятилетний план бу
дет преставлен на рассмо
трение Верховного Совета 
СССР.

Решения XXV съезда 
КПСС обязывают разрабо
тать план десятой пятилет
ки с таким расчетом, чтобы 
национальный доход страны 
возрос до 449—462 милли
ардов рублей. Националь
ный доход — обобщенный 
показатель уровня экономи
ческого развития государст
ва, Таким доходом называ
ется часть созданного за год 
общественного продукта, ос
тавшаяся после возмещения 
всех затрат на ее производ
ство. Иначе говоря, это 
чистый продукт общества, 
которым оно может пользо
ваться в своих интересах, по 
своему усмотрению.

В минувшем году нацио
нальный доход страны сос

тавил 362 миллиарда руб
лей. Три четверти этой сум
мы— 266 миллиардов руб
лей израсходованы на теку
щее потребление. На рас
ширение производства, воз
ведение жилья, культурно- 
бытовых, медицинских и 
учебных учреждений, а так
же на создание резервного 
фонда направлено 96 мил
лиардов рублей.

Теперь обратимся к циф
рам, характеризующим пре
дполагаемую прибавку наци
онального дохода в десятой 
пятилетке — 87— 100 мил
лиардов рублей. Они свиде
тельствуют о добром здо
ровье нашей экономики, ко
торая развивается динамич
но, высокими и устойчивы
ми темпами. Советский Со
юз сейчас занимает первое 
место в мире по дцбыче уг
ля, нефти, железной руды, 
древесины, производству- 
стали и чугуна, кокса и ми
неральных удобрений, неко
торых основных видов стро
ительных материалов и пот
ребительских товаров.

Если сравнить намечае
мые темпы роста националь
ного дохода с теми, которые

достигнуты в минувшей пя
тилетке, то они окажутся не
сколько меньшими. Этому 
дано объяснение на XXV 
съезде КПСС. Во-первых,
сельское хозяйство из-за не
благоприятных погодных ус
ловий недодало много про
дукции, которая является 
исходным сырьем для про
мышленности. Во-вторых,— 
и это главное,— дополните
льных затрат потребуют
плановые мероприятия, нап
равленные на более гармо
ничное развитие народного 
хозяйства и обеспечение 
лучших условий для повы
шения качества работы.

В десятой пятилетке
фонд потребления возрастет 
до 337 — 344 миллиардов 
рублей, фонд накопления— 
до 112— 118 миллиардов
рублей. Советские люди 
привыкли к большим циф
рам и порой не замечают 
масштабов нашего роста. И 
все-таки нельзя не выразить 
чувства удовлетворения 
темпами и масштабами стро
ительства нашего общества, 
главная забота которого — 
удовлетворение интересов 
человека труда.

ПЛАНОВ
На XXIV съезде партии 

товарищ Л. И. Брежнев ска
зал: «Распределить, потре
бить можно только то, что 
произведено». Эту истину он 
назвал азбучной и добавил: 
«Сила наших планов, залог 
их реальности в том, что они 
неразрывно связывают
подъем жизненного уровня с 
подъемом общественного 
производства, с повышением , 
производительности труда».

Повышение производите
льности труда— основное, а 
по существу единственное 
средство, которым сегодня 
страна располагает. Второй 
путь увеличения националь
ного дохода— вовлечение в 
производство новых. работ
ников — практически уже 
закрыт. В СССР самый вы
сокий в мире уровень заня- у 
тости населения, а к вось
мидесятым годам рост тру
довых резервов прекратится.

Итак, остается только по
вышать производитель
ность труда. В десятой пя
тилетке именно за этот счет 
намечается получать 85—90 
процентов прироста нацио
нального дохода.

В. БЕЛЯЕВ,
обозреватель ТАСС.
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Решения XXV съезда КПСС — в жизнь * - ..................................

СОЮЗ ДРУЖБЫ И ДЕЛОВИТОСТИ
«А тм о сф ер а подлинного коллективизм а и товарищ ества, 

сплоченность, друж ба всех наций и народов страны , которы е 
крепнут день ото дня, нравственное здоровье , которое дела
ет нас сильными, стойким и,— таковы яркие грани нашего об
раза жизни, таковы великие завоевания социализма, вош ед
шие в плоть и кровь нашей действительности». Убедительное 
подтверж дение этим словам товарищ а Л. И. Бреж нева, ска
занным на X X V  съ езде  К П С С ,— братская друж ба тр удящ ихся 
пяти соседних районов — Н овозы бковского и Клим овского— 
Российской Ф едерац и и , Городнянского  и Щ орского  — У кр а
инской С С Р , Д о б р уш ско го —  Белорусской С С Р . Корреспон
денты  ТА С С  Д . Кузнецов (Бр естская область), Н. Заяц  (Ч ер
ниговская область), И. Хозеев (Гом ельская область) побыва
ли в эти дни в хозяйствах районов, земли которы х сходятся 
на небольшой речуш ке Ж еведе ,

СОРЕВНОВАНИЕ-ПЛЮ С ВЗАИМОПОМОЩЬ Ивановская область. Картофелевод совхоза «Воскре
сенский» Герой Социалистического Труда делегат XXV 

'съезда партии В. С. Путятин1—знатный механизатор. Со 
своими товарищами по работе он создал набор машин и 
агрегатов для комплексной механизации возделывания 
картофеля. Эго позволило безнарядному звену В. С. Пу
тятина в 1975 году убрать весь урожай со 120 гектаров 
за 11 рабочих дней и получить на круг по 181 центнеру 
клубней.

В звене работают и-выпускники местной средней шко
лы. В их числе сын В. С. Путятина Сергей. Знатный кар
тофелевод—частый гость в школе. Он рассказывает ре
бятам о труде механизатора; помогает им осваивать 
сельскохозяйственную технику в специально оборудо
ванном классе.

На снимке (справа налево): В. С. Путятин со своими 
сыновьями Сергеем, Юрием и Владимиром.

Фото И. Дынина,- (Фотохроника ТАСС).

У Ч Е Т -З Е Р К А Л О  РАБОТЫ

Подпочвенно- разбросной 
способ сева зерновых, пере
нятый у соседей-белорусов, 
применяют нынешней весной 
на больших площадях зем
ледельцы Климовского рай
она Брянской области. По 
примеру хлеборобов из Доб
рушского района они пере
оборудовали для этого сеял
ки. Новый способ позволяет 
рассеивать . семена равно
мерно по всей площади. В 
результате улучшается пи
тание злаковых растений, 
они лучше развиваются. 
Урожай с гектара на полто
ра-два центнера выше, чем 
при рядовом севе.

Труженики приграничных 
районов соревнуются между 
собой. Недавно они заключи
ли договор о соревновании 
на первый год десятой пяти
летки. Главные его пункты: 
взаимопомощь, обмен пере
довым опытом, внедрение в

— В результате социали
стического соревнования 
трудящихся наших районов, 
— говорит первый секретарь 
Климовского райкома КПСС 
А. Ф. Шаболтаев, — стали 
правилом взаимная выруч
ка, обмен новинками, дело
выми советами. Скажем, уп
равились с сельскохозяйст
венными работами наши кол
хозы «Советская Россия» 
или «Восход», и тут же спе
шат на помощь украинским и 
белорусским соседям. Хо- <■ зяйства выручают друг дру- 

"* га техникой, запасными час- 
тями, строительнбши мате
риалами и многим другим. 
Недавно завершилась вза
имопроверка готовности хо
зяйств к весне.

— Труженики полей и про
мышленных предприятий 
нашего района давно сорев
нуются со своими друзьями 
из Новозыбковского, Кли
мовского и Добрушского 
районов, — говорит первый 
секретарь Городнянского
райкома КП Украины П. Т. 
Сердюк. — Но главное —нас 
объединяет решение постав
ленных партией общих за
дач. Братские узы, особенно j окрепшие в последние годы, 
многое нам дали— в сорев-

Начиная с урожая 1976 го
да, колхозам и совхозам будет 
выплачиваться надбавка в 
размере 50 процентов к заку
почной цене за проданную 
продукцию льна- долгунца (в 

“'переводе на волокно) и про
дукцию, сданную сверх годо
вого твердого плана.

4 9та надбавка будет выпла
чиваться к средней закупоч
ной цене, сложившейся при 
продаже всей продукции льна- 
долгунца (в переводе на во
локно) из урожая текущего 
года.

С 1976 года повышены за
купочные цены на льнотрес
ту номер 0,75 и выше всред-

производство достижений на
уки.

За последние годы доб- 
рушцы многого добились в 
повышении культуры зем
леделия. Они больше вносят 
удобрений, сеют первокласс
ными семенами, применяю! 
передовую агротехнику. Те
перь их достижения перехо
дят на климовские и город- 
нянские нивы. Добрушцы 
поделились с климовцамн 
высокоурожайными сортами 
картофеля. Ныне в Климовс- 
ком районе ими будет заня
та половина площади.

У городнянских механиза
торов климовцы переняли 
опыт восстановления транс
портеров комбайнов «СК-4». 
Затем усовершенствовали 
этот метод, что позволило 
значительно ускорить ре
монт важного узла. К город- 
нянцам их опыт вернулся 
обогащенным.

новании, как известно, выиг
рывают все. Что же мы пра
ктически получили от этого 
трудового соперничества?

Во - первых, значительно 
повысили урожайность кар
тофеля и зерновых. Каким 
образом? Скажем, получен
ные от белорусов сорта кар
тофеля «огонек» и «темп» 
дали урожай на 50—60 цент
неров больший, чем сорта 
местной селекции. Призна
ние получил на наших по
лях и ячмень «московский- 
121» из Новозыбковского 
района. Ныне он занимает 
треть посевов в районе, а по 
урожайности превышает 
предыдущие сорта на 3 —4 
центнера.

В нынешнем пятилетии 
мы намечаем получить и 
продать государству про
дукции сельского хозяйства 
намного больше, чем в про
шлом. В первом году пяти
летки -труженики района 
должны собрать по 160 цент
неров картофеля с гектара, 
выработать на 100 гектаров 
сельхозугодий по 85 центне
ров мяса и 320 цетнеров мо
лока. Добиться успеха нам 
поможет опыт друзей, кото
рым они охотно делятся с 
нами и который мы внедря
ем у себя.

Ц Е Н Ы
нем на 13 процентов и льно- 
соломку номер 4 и выше в 
среднем на 10 процентов.

С урожая 1976 года введе
на встречная продажа зерно
фуража льноводческим хозяй
ствам. Так, в РСФСР установ
лены следующие нормы встре
чной продажи: за каждый 
центнер волокна, сданный 
государству в счет плана за
готовок, продается 80 кг зер
нофуража, а за каждый цент
нер волокна, сданный сверх 
плана—1(H) кг зернофуража.

С. Б. Лукашевич — пер
вый секретарь Добрушского 
райкома КП Белоруссии:

—Труженики сельского 
хозяйства нашего района в 
свое время изучили опыт 
друзей по возделыванию 
картофеля и льна. Творчес
ки применив его у себя, мы 
добились высоких результа
тов.

Каждый год в горячую по
ру наши комбайнеры помо
гают своим российским и 
украинским друзьям убирать 
урожай. А когда в минув
шую зиму у нас в некоторых 
хозяйствах оказалось тяже
ло с кормами, соседи поде
лились своими запасами. 
Или такой пример. В Город- 
нянском районе как-то воз
никли трудности с известко
ванием кислых почв, заго
товкой и вывозкой на поля 
органических удобрений. 
Мы послали туда своих ме
ханизаторов с мощной тех
никой— помогли.

НЕ ТОЛЬНО 
ПРОИЗВОДСТВО...
Недавно из участников 

художественной самодея
тельности белорусского кол
хоза имени Суворова и ук
раинского имени XX парт- 
съезда создан интернацио
нальный хор. Руководит им 
учитель пения И. П. Ильи
чев. Самодеятельные артис
ты выступают в хозяйствах 
соседних районов.

Совместно проводятся кон
ференции идеологических ра
ботников, слеты передови
ков производства, молодеж
ные фестивали, осенний 
праздник «Мелодии друж
бы», зимний—«Узоры друж
бы». Регулярно обменива
ются районы лекторами, по
литинформаторами, кон
цертными бригадами. Рай
онные газеты готовят совме
стные номера, печатают об
менные страницы. Недавно 
создана интернациональная 
агитбригада «Дружба», ко
торая будет обслуживать 
земледельцев на весеннем 
севе.

А городнянцам пришелся 
по душе план социального 
развития, принятый в Кли- 
мовском районе. Его изуче
ние поможет украинским 
друзьям решить многие про
блемы культурного, бытово
го, медицинского обслужива
ния населения.

Так живут, трудятся, со
ревнуются и помогают друг 
другу соседи-братья. Цель: 
совместными усилиями до
биться успешного выполне
ния социалистических обя
зательств, внести свой вклад 
в решение задач, поставлен
ных XXV съездом КПСС пе
ред тружениками сельского 
хозяйства в десятой пяти
летке.

Голубая
родниковая

В канун Первомая приня
та в эксплуатацию третья в 
Союзе Автозаводская озо- 
наторная станция. Ее пост
роил коллектив треста № 7 
со своими субподрядными 
организациями.

Мощность станции 350 ты
сяч кубометров воды в сут
ки. Родниковая, голубая, 
свежая, она начала посту
пать в квартиры трудящих
ся заречной части города 
Горького.

В связи с переводом кол
хозов и совхозов с января. 
1975 года на сдачу-прием мо
лока по государственному 
стандарту и введение матери
альной заинтересованности до
ярок за качество производи
мой и проданной продукции, 
значительно возрос объем про
изводства и заготовок моло
ка, улучшилось его качество, 
но до сих пор во многих кол
хозах и совхозах< с учетом и 
отчетностью по молоку не все 
в порядке.

Медленно решаются в хо
зяйствах вопросы с организа
цией лабораторий на фермах, 
что в значительной мере сдер
живает в отдельных колхозах 
и совхозах наведение настоя
щего учета молока, отправля
емого на маслозавод, а также 
заполнение всех реквизитов в 
накладных. В ряде колхозов и 
совхозов не обеспечено надле
жащее ветеринарно - санитар
ное состояние молочных ферм, 
не оборудованы, как следова
ло бы, помещения, где про
изводится прием молока, его 
первичная обработка и хране
ние. Молоко плохо охлажда
ется.

Многие руководители хо
зяйств, специалисты и заведу
ющие ферм все еще недоста
точно относятся- к учету и от
четности в молочном животно
водстве. Об этом свидетельст
вует ряд фактов, которые бы
ли обнаружены в хозяйствах 
при проверке райинспекцией 
ЦСУ и госинспекцией по за
купкам' и качеству сельхоз
продуктов. Так, физический 
вес проданного государству 
молока по отчетной форме 
№ 24 на 1 января 1976 года 
и данные годовых отчетов 
имеют расхождения.

Например, по. отчетной фор
ме № 24 колхоз «Малокамен- 
ский».произвел 846,5 тонны 
молока. В годовом же отчете 
указано на 8,7 тонны меньше, 
хотя в денежном выражении в 
сумме 964 рубля это молоко 
учтено.

По совхозам «Ошминский» 
и 4<Прогресс» не учтен физи
ческий вес израсходованного 
молока на общественное пи
тание соответственно —13,8

и 11,6 тонны, а 5,6 тонны 
вообще ни в какой отчет не 
включены. По колхозу имени 
Свердлова не учтено 2,8 тон
ны, а по колхозу имени Ти
мирязева—10,5 тонны. Это мо
локо в. годовом отчете пока
зано, как проданное на кол
хозном рынке. <

В ряде колхозов не работа
ют молочные лаборатории, по
этому молоко на жирность не 
определяется и в накладных 
по форме .V: ИЗ при отправ
ке на завод не отражается. 
На Зотовской ферме колхоза 
имени Кирова молоко на ве
сах вовсе не взвешивается, а 
определяется по заполненным 
флягам. В результате имеют 
место расхождения в данных 
колхозов и молокозавода. А 
колхоз «Колос» отправлял 
масло на молокозавод без соп
роводительных документов. II 
только после взвешивания 
масла на заводе оформлялась 
накладная на его отправку.

Прием молока от колхозов и 
совхозов Тоншаевским голов
ным маслозаводом произво
дится по графику в установ
ленные для каждого хозяйства 
часы, но этот график часто 
нарушается со стороны от
дельных хозяйств. В резуль
тате приемка молока на заводе 
задерживается, что влияет на 
качество молока, особенно в 
летнее время.

В колхозах имени Тимиря
зева, «Красная нива», имени 
Свердлова очень часто меня
ются возчики молока, а меди
цинский. осмотр проходят не 
все, что является грубым на
рушением существующих пра
вил приема молока.

Руководители хозяйств, 
бухгалтеры и специалисты 
должны принять соответству
ющие меры к улучшению пер
вичного учета и отчетности по 
качеству и количеству моло
ка, а также улучшить для 
животноводов производствен
ные и культурно-бытовые ус
ловия. Все это будет способ
ствовать увеличению произ
водства и улучшению качест
ва продаваемого молока госу
дарству.

Г. КИСЕЛЕВ, 
Т0НШАЕВСКИЙ КОЛХОЗНИК

Г. КИСЕЛЕВ,
главный гЗсинспектор по 

закупкам и качеству 
сельхозпродуктов.
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Ю. ПЕТРОВ. 
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СЛОВО -  ПАРТИЙНЫМ РАБОТНИКАМ

Н О В Ы Е

Брянск—Чернигов 
Гомель.



Рассказывает делегат VI съезда ВООП СЛЕТ ЮНЫХ КНИГОЛЮБОВв  хеоломном
В числе 565 делегатов, 

присутствовавших на VI 
съезде Всероссийского 
ордена Трудового Крас
ного Знамени общества 
охраны природы, посча
стливилось быть и мне.

13 апреля.. Колонный 
зал Дома Союзов. От
крыл съезд председатель 
Всероссийского общест
ва охраны природы ака
демик ВАСХНИЛ В. Н. 
Виноградов, выступив 1с 
докладом о проделанной 
работе по охране приро
ды за истекший период 
после V съезда.

С большим вниманием 
прослушали делегаты 
выступление дважды Ге
роя Социалистического 
Труда академика Т. С. 
Мальцева, который приз
вал еще бережнее отно
ситься к природе, разум
но использовать ее бога
тства, вести нёпримирн- 
мую борьбу с браконье
рами.

В делегации от Горь
ковской области было 
шестнадцать человек. 
Председатель област
ной организации обще
ства охраны природы 
И. А. Корюкин выстудил 
на этом съезде и расска
зал о важнейших меро
приятиях по охране ок
ружающей среды, раци-

Школьная жизнь

ональному использова
нию водных и лесных ре
сурсов, проводимых в об
ласти, и о задачах на де
сятую пятилетку.

В постановлении, вы
несенном съездом, гово
рится: «Считать главней
шей задачей всемерное 
содействие и активное 
участие в претворении в 
жизнь 'мероприятий по 
охране окружающей сре
ды, рациональному ис
пользованию и воспроиз
водству природных ре
сурсов.

VI съезд Всероссийс
кого общества охраны 
природы призвал всех 
членов общества при
нять активное участие в 
выполнении историчес
ких решений XXV съезда 
КПСС во имя торжества 
коммунизма и процвета
ния нашей Родины.

С приветствием перед 
делегатами выступили 
московские пионеры.

После работы съезда 
мы смотрели, концерт, в 
котором приняли участие 
Гелена Великанова, Ген
надий Хазанов, Лев Ба
рашков и другие мастера 
искусств.

Очень интересной была 
встреча с кинооперато
ром и режиссером Юри
ем Лединым, который 
снимал фильмы «Белый 
медведь» и «Моржи». Он

ответил на наши вопросы 
о съемках этих фильмов, 
рассказал, что в мае вме
сте с женой Людмилой.и 
дочерью Вероникой, ко
торые' помогают ему в 
съемках, уезжают на 
Командоры снимать но
вый фильм о морских ко
тиках.

Об этом съезде у меня 
остались самые теплые 
воспоминания.

В. СТАРКОВА, 
преподаватель биоло

гии Шайгннской сред
ней школы, делегат VI 
съезда ‘Всероссийско

го общества охраны 
природы.

‘1«Без книги нет знаний» — 
под таким девизом собрались 
юные книголюбы района на 
свой слету в котором участво
вали представители четырех 
средних и двух восьмилетних 
школ.

Зал, где проходил слет, был 
празднично украшен лозунга
ми, высказываниями великих 
людей о книге. Здесь же 
книжная выставка «Берем с 
коммунистов пример».

Каждая школа сдала рапорт 
о проделанной работе с кни
гой в своей дружине. Работни
ца Тоншаевской датской биб
лиотеки 0. И. Степанова про
вела беседу о значении кни
ги в жизни человека.

Были проведены занятия по 
секциям.

Участники секции «Юные 
библиотекари» составляли ин-

На тульском заводе 
«Штамп» освоено серий
ное производство нового 
'самовара, снабженного 
трубчатым электронаг
ревателем повышенной 
мощности.

Предприятие произво
дит самовары самых раз
личных видов —от мини
атюрных, всего на одну 
чашку, до гигантов ем
костью десять ведер. В 
нынешнем году завод вы
пустит 1 миллион 400 ты
сяч самоваров, на 120 ты
сяч больше, чем в 1975.

На снимке: контролер 
ОТК комсомолка Татья
на Савищева демонстри-, 
рует новинки.

Шесть километров навстречу солнцуИ н т е р е с н ы й
в е ч е р

...Ученица подошла к 
«иконе», намочила ее бес
цветной жидкостью, и та 
«заплакала» кровавыми 
слезами. Так начался в 
Пижемской средней шко
ле тематический вечер 
«Наука разоблачает ре
лигию».

К этому вечеру ребята 
выпустили газету «Наука 
и религия», оформили 
стенды «Плоды рук тво
их» и «Верующими не 
рождаются», напечата
ли плакаты и лозунги с 
высказываниями о рели
гии Плутарха, М. Алигер, 
Л. Мартынова.

Доклады и сообщения 
о религиозных и престо
льных праздниках, хими
ческие опыты, рассказы 
—все это было в про
грамме вечера.

Ведущие вечера Васи
лий Кислицын и Оля То
ропова, Саша Яфаров' и 
Слава Махонин в ролях 
священников, Ира Ша
рапова, Галя Хлыбова, 
Гена Ваганов и другие 
девятиклассники во гла
ве с преподавателем.био
логии Е. Ф. Малышевой 
сделали все возможное, 
чтобы вечер получился 
интересным.

Л. ПРЕДЕИНА, 
организатор по 

внеклассной работе.

Увлекательное путешествие 
по солнечной тропе ожидает 
тех, кто посетит курорт.Друс- 
кининкай. Отправившись в 
путь ранним утром, все шесть 
километров идешь навстречу 
солнцу. Маршрут подобран 
так, что он то и дело пересе
кает журчащую Ратничю, про
зрачную и темную под густы
ми кронами деревьев. Воздух, 
насыщенный сосновым арома
том, тишина, красота, создан
ная человеком, и нетронутая 
гармония природы восхищают, 
успокаивают и лечат.

Да, лечат. Ведь Солнечная 
тропа (это не эпитет, а имя 
нарицательное) — маршрут 
дозированных прогулок парка 
лечебной физкультуры курор
та. Это— произведение рук 
друскининкских лесоводов, 
врачей, любителей природы.

О борьбе
Беш енство —  острое вирус

ное заболевание, выраж аю 
щ ееся в тяж елом  поражении 
нервной систем ы . Восприим
чивы к заболеванию — человек 
и все млекопитаю щ ие живот
ные. Основной источник рас
пространения беш енства —  
бродячие собаки, кошки и ди
кие плотоядные животные 
(лисицы, енотовидные собаки, 
волки и другие).

В нашем районе в 1975 году 
собаки укусили 19 человек, а 
в этом —  6 человек. Очень 
много бродит собак по ули
цам, площ адям , паркам райо
на. Собаки забегаю т в. живот
новодческие помещ ения, в 
места хранения молочных 
продуктов в таки х' - населен-

Человек и природа
Друскининкский парк ле

чебной физкультуры— первое 
в стране оздоровительное уч
реждение такого рода. Его ос
нователь — врач Каролис 
Динейка. Территория парка, 
занимающая 20 гектаров ста
рого соснового леса, исчерче
на тропинками для дозирован
ных прогулок, изобилует пло
щадками для игры в теннис, 
.бадминтон. Той же цели—ле
чению — служит плаватель
ный- бассейн с каскадными 
купальнями, возле которых 
дышится словно в поле после 
грозы.

Научить умело пользовать
ся дарами природы— главная 
цель специалистов парка. Но
вичков обычно шокирует пер-

с бешенством
ных пунктах, как О ш ары, Боль
шие Селки , Куверба и других. 
Бродячих собак мож но видеть 
и на территории детских уч
реж дений, что крайне проти
воречит санитарным прави
лам.

Реш ением исполкома райсо
вета от 27 января 1976 года 
организация отлова и о тстре
ла бродячих собак и кошек 
возлож ена на сельские и по
селковы е Советы , комбинат 
коммунальных предприятий 
и отдел внутренних дел , ко
торые долж ны создать в каж 
дом населенном пункте посто
янно действую щ ие бригады .

Д олж ен  подчеркнуть, что до 
сих пор ни один хозяин не за
регистрировал свою собаку.

вый вопрос:
—Умеете ли дышать?
Оказывается, взрослые за

частую этого не умеют. Вот 
почему на Солнечной троне 
увидите людей и почтенного 
возраста, которые учатся со
четать ходьбу с правильным 
дыханием. .V постигнув эту 
«тайну», как свидетельствуют 
записи в книге отзывов пар
ка, многие забывают дорогу в 
аптеку.

Л еще одна особенность 
парка. Средняя температура в 
нем зимой на один градус вы
ше, а летом—ниже, чем в ок
ружающем его городе. Это 
сосны и ели надежно защи
щают его от ветров.

Ю. БУДРИС, 
корр. ТАСС.

Друскининкай,
Литовская ССР.

Ж И В О Т Н Ы Х
Н еобходимо с помощ ью  улуч- 
ных комитетов и депутатов 
сельских Советов всех собак 
взять на учет. Согласно «Ин
струкции по борьбе с беш ен
ством животных», собаки, не
зависимо от их породы и наз
начения, находящ иеся (д аж е  с 
ош ейниками, жетонами и на
м ордникам и) без владельцев 
на улицах, рынках, в скверах, 
садах, парках, на бульварах, 
городском  транспорте и д р у
гих общ ественных м естах, счи
таю тся бродячим и и подлеж ат 
отлову и отстрелу .

Собаки, покусавш ие ' лю дей 
или животных, подлеж ат не
медленной доставке владель
цем в ветеринарное лечебное

днвндуальные планы чтения 
по указателям, показали свое 
умение пользоваться словаря- 
5111, справочниками, детской 
энциклопедией, каталогом. 
Шайпшские школьники Лари
са Шипикина, Галя Жеребцо
ва, Галя Лоскутова и Саша 
Ветюгов, Марина Сысоева и 
Ира Сморкалова из Тоншаевс
кой средней школы, Ирина 
Солоницына и Андрей Берес
нев из Лесозаводской восьми
летней школы показали хоро
шие знания, неплохо ориенти
руются в справочной литера
туре и признаны лучшими.

«Защита читательских фор
муляров» — в этой секции 
отличились Люба Напылова 
(Шайгинская средняя школа), 
Люся Воронцова (Лесозаводс
кая восьмилетняя школа) и 
другие. . .

В викторинах участвовали 
все приехавшие на слет, побе
дители были награждены кни
гами. Каждый участник слета 
также получил в подарок кни
гу.

Первое место было присуж
дено юным книголюбам Лесо
заводской восьмилетие» шко
лы, второе — Шайгннской 
средней школы, третье —тон- 
шаевским кн и г о л ю б а м. 
Команды - победители были 
награждены грамотами райко
ма комсомола и библиотеч
ками.

После награждений у книж
ной 'выставки «Берем с ком
мунистов пример» работник 
библиотеки Т. И. Елсукова 
провела обзор выставленных 
книг.

Кукольный театр Тоншаес- 
ской средней школы показал 
участникам слета сказки 
«Кот, петух и лиса» и Коло
бок».

А. БАРЫШЕВА,
заведующая Тоншаевской 

детской библиотекой.

Лесной гость
В один из последних дней 

апреля Евгений Шишкин и 
Виталий Трушков пошли по
гулять по лесу возле деревни t 
Вякшенер. Эта прогулка ста
ла для них несколько необыч-* 
ной.

Отойдя от опушки в глубь 
леса несколько метров, они 
увидели медвежонка. Он ле
жал, а когда люди подошли к 
нему, то он даже был рад их 
появлению. Лесной житель 
был сильно истощен.

Е. Шишкин и В. Трушков 
подобрали медвежонка и при- 
неели домой. Сейчас, поокреп-- 
нув, он уже относится к лю
дям не так дружелюбно, как в 
лесу.

А. АЛЕКСАНДРОВ.

учреж дение для осмотра и (га
рантирования в течение 10 
дней.

Д ля предотвращ ения забо
левания собак беш енством , 
ветеринарная служ ба района 
проводит соответствую щ ие 
прививки. Не секрет, что пас
тухи пасут скот, как правило, 
с собаками, но прививок им 
не делаю т. Всем ветработни- 
кам на м естах надо усилить 
контроль за выполнением тр е
бований ветеринарного Уставу 
С С С Р , а виновных за наруш е
ние привлекать к ответствен
ности. ,

И. ГЛУХОВ, *
главный ветврач района.
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